
走基层新春

□ 文/图 河北法制报记者 封颖慧

1 月 13 日 9 时 ，省 会 气 温 接
近 零 摄 氏 度 。 当 记 者 来 到 石 家
庄 市 公 安 局 长 安 分 局 谈 固 派 出
所建明警务室时，却看见了暖心
的一幕。

“ 本 来 就 是 件 小 事 ，没 想 到
闹了这么多年，感谢民警的耐心
调解，今天这事就算是翻篇了。”
在 警 务 室 负 责 人 张 翠 辉 的 见 证
下，辖区住户张大姐和邻居苏师
傅握手言和。

原来，张大姐和苏师傅因为
相 邻 后 院 杂 物 置 放 问 题 积 怨 已
久，苏师傅为此还经常去居委会
告状，居委会调解多次，双方仍
无法达成和解。得知情况后，张
翠辉主动把两家人叫到一起，引
导双方换位思考，最终两家都认
识到自己的错误，表示会尽快把
各自堆积的杂物清理干净，并且
商定在后院做两个小门，方便两
家日常清扫整理院子。

“ 居 家 过 日 子 ，哪 有 马 勺 不
碰锅沿的，难免有些小摩擦和小
误会。”张翠辉笑着说，“快过年
了，我把大伙儿叫在一起说说理
儿、消消气，解决了问题，大家都
能过个顺心年。”

匆忙喝了口水，张翠辉立即
动身执勤巡逻。“大姐，消防设施
勤 检 查 ，年 根 岁 底 的 更 要 注 意
啊！”“车辆不能这样乱停乱放，
要 停 放 在 规 定 的 区 域 。”…… 张
翠辉走一路说一路，看到异常情
况就上前了解一番，遇到有困难
的群众及时帮忙解决问题。

建明警务室辖区一共有 8 个
生活小区，常住人口近 3 万人，老
旧小区多，人口密集，各类矛盾纠
纷多。张翠辉结合辖区实际，积
极探索群防群治，广泛发动网格
员、保安、红袖标志愿者等社会力
量，协调他们参与治安防控和预
防宣传，居民幸福感、安全感有了
显著提升。“临近春节，我们比平
时更忙了，入户走访、巡逻防控，
开展安全检查、进行宣传教育，常
常觉得这一天 24 小时都不够用。”

跟随张翠辉的脚步，记者走
进 警 务 室 辖 区 占 地 面 积 最 大 的
小区建明小区，穿梭在一栋栋居
民楼之间，小区环境整齐干净，
生活设施齐全，四周高高挂起的
火红灯笼和中国结，透着浓浓的
新春气氛。

据张翠辉介绍，建明小区是
典型的“大杂院”式老小区，有居
民楼 72 栋 3494 户，产权单位多达

30 多 个 。 由 于 长 期 没 有 物 业 进
驻，小区违建丛生、车辆乱停、设
施老化，出入口四通八达，人员车
辆可以随意进出，曾是他们的治
安乱点、管理难点。近几年，按照
市委组织部提出的以党建引领物
业服务创新的精神，建明小区成
功引进了“红色物业”。“红色物
业”进驻后，拆除私搭乱建、清理
垃圾、修剪树木、设置便民桌椅、
安排巡逻车等，一系列便民利民

举措，使小区旧貌换新颜。
说话间，记者一行人到达建

明小区物业服务中心，物业工作
人 员 和 居 民 一 见 到 张 翠 辉 就 热
情地打起招呼，说起这几年小区
的变化，更是赞不绝口。“目前建
明 小 区 的 物 业 费 缴 纳 率 达 到
99%，这就是居民对我们物业工
作最大的认可。”物业工作人员
小梁告诉记者，为了拉近物业与
居民的距离，（下转第2版）

图为张翠辉为群众宣讲防电诈知识。

河 北 法 制 网 ：http://www.hbfzb.com 河 北 法 制 报 官 方 微 博 ：http://e.t.qq.com/hbfzb2011 本 报 法 律 顾 问 史 玉 广

202023年 月 日 星期五 农历十二月廿九 今日4版1

国内统一连续出版物号 CN13-0033 总第 7925 期 扫一扫关注河北法制报数字报纸 微信 微博

权 威 报 道 法 治 河 北

河北法制报社出版 河北日报报业集团主管主办

敬告
读者

春节期间，本报 1 月 23 日至 27 日休刊，1
月 30 日起正常出报。祝大家春节快乐。

本报编辑部

河 北 法 制 报 讯 （记
者 田宪忠 通讯员 郝军
生）1 月 13 日 ，廊 坊 市 中 级
人民法院召开新闻发布会，
发布了《2022 年度行政审判
白 皮 书》（以 下 简 称《白 皮
书》），介绍了 2022 年度行政
案件的基本情况，分析了行
政 执 法 与 行 政 应 诉 工 作 中
的问题及原因，对推进法治
政 府 建 设 提 出 相 关 工 作 建
议。

《白皮书》介绍，该市一
审 行 政 案 件 持 续 增 长 。
2022 年，全市两级法院共受
理一审行政案件 1129 件，较
上一年增加 0.9%，以县级以
上 政 府 为 被 告 的 案 件 225
件 ，同 比 增 加 13.6% 。 行 政
案 件 上 诉 率 仍 然 居 高 。
2022 年，全市各基层法院共
审结行政案件 836 件，当事
人提起上诉 472 件，平均上
诉 率 56.46% 。 市 中 院 全 年
共 审 结 一 审 行 政 案 件 181
件，当事人向省法院提起上

诉 96 件，上诉率 53.04%。由
于疫情等原因影响，行政争
议 化 解 的 困 难 明 显 增 加 ，
2022 年 ，全 市 行 政 争 议 案
件 仅 化 解 392 件 ，化 解 率
36.8% ，同 比 下 降 5.9% 。 行
政 机 关 败 诉 案 件 增 幅 较
大 。 2022 年 ，全 市 行 政 机
关 败 诉 案 件 140 件 ，较 上
一 年 增 长 47 件 ，同 比 上 升
50.54% 。 行 政 机 关 负 责 人
出 庭 应 诉 工 作 有 待 加 强 。
2022 年 ，全 市 法 院 行 政 案
件 行 政 机 关 负 责 人 出 庭 应
诉 165 件 ，出 庭 应 诉 率
83.33% 。 非 诉 执 行 案 件 数
量 有 所 下 降 。 2022 年 ，各
县（市 、区）法 院 共 受 理 行
政 非 诉 执 行 审 查 案 件 428
件 ，同 比 下 降 59.62% ，其 中
裁 定 准 予 执 行 371 件 ，占
比 86.7 ％ 。 行 政 审 判 司 法
建 议 制 作 数 量 有 所 提 升 。
2022 年，全市两级法院共制
发行政审判司法建议 46 件，
全部落实反馈。

廊坊中院发布《2022年度
行 政 审 判 白 皮 书 》

河北法制报讯 （记 者 梁
燕 通讯员 崔作弟）1 月 13 日，
张某等三名原告诉某区政府行政
复议案件在张家口市中级人民法
院行政审判庭法官调解中得到化
解，三名原告与某区政府领导握
手言和。

两年来，张家口中院积极推进
府院联动，不断创新工作举措，构
建行政争议诉前实质性化解机制，
力促行政争议实质性化解，维护了
当事人合法权益。2022 年该院行政
审判庭荣获最高人民法院“人民法
院行政审判工作先进集体”称号。

制 定 相 关 文 件 ，使 行 政 争 议
化解有法可依。张家口中院与市
政府、市检察院等部门先后共同
制定了《张家口市依法推进行政
争议化解工作实施办法（试行）》

《关于建立行政争议实质性化解

工作协作机制的意见》等。两年
来，化解行政争议案件 610 件，赴
各级行政机关协调案件 380 余次。

以 提 升 行 政 执 法 能 力 为 目
标，积极构建行政争议诉前预防
机制。充分发挥行政争议化解中
心平台作用，张家口中院行政审
判庭充实完善了行政争议化解中
心内部设施，完善了各种配套制
度，扎实组织“我为群众办实事、
提升群众满意度”活动，利用行政
争议化解平台协调化解案件，组
织送法进机关、进社区，创建“行
政争议化解”品牌。两年来，与行
政 机 关 开 展 府 院 联 席 会 商 10 余
次、提供意见咨询 50 余条，赴各级
行政机关授课 20 余次。同时，加
强法治宣传培训，编印了《强制拆
除违法建筑程序》《国有土地上房
屋征收流程》等宣传册。在王某

等 20 人诉某区政府不履行法定职
责系列案件化解过程中，法官多
次与区政府、司法局、住建局等相
关单位沟通协调，释法明理，并与
区政府主要领导沟通协调。经过
近一个多月的化解工作，区政府
最终为 20 名当事人支付延长过渡
期的临时安置补助费 67 万余元，
王某等 20 人撤回了行政诉讼，该
案得以实质性化解。

始 终 坚 持 以 人 民 为 中 心 ，把
实质性化解行政争议作为行政审
判的重要着力点。在化解张某、
王某诉某政府行政赔偿案中，张
家口中院行政审判庭充分发挥行
政争议化解中心的作用，先后与
县政府和其代理人、二原告沟通
联系 15 次。为了将该案化解在基
层，张家口中院专门制发行政案
件诉前化解协调函，并要求县政

府充分调动多元化解力量，发挥
诉源治理作用，将案件在诉前化
解。经过县政府与二原告的积极
沟通，案件双方对赔偿方式及内
容达成共识，二原告撤诉，该行政
争议得以实质性化解。

开 辟 多 方 参 与 、多 方 协 力 渠
道，推进行政争议源头化解、多元
化解、实质化解。张家口中院行
政审判庭成功化解肖某诉某区政
府征收补偿案。肖某的房屋因某
项目建设被列入征收范围内，已
被拆除。张家口中院收到肖某的
诉状后，经分析研判案情，制定了
详细的诉前化解方案。随后，由
院领导带领行政庭、立案庭一行
多次与区政府、区司法局等相关
单位沟通协调，及时给予肖某补
偿，肖某提出了撤诉申请，该案得
以实质性化解。

张家口中院多元机制力促行政争议化解

年关将至，阜城县各地洋溢
着 欢 乐 喜 庆 的 气 氛 ，烟 火 气 升
腾。

有一群人，却来不及与家人
享受这份喜乐，他们坚守岗位，
奔忙在守护平安、服务群众的路
上。

1 月 13 日，腊月廿二，记者走
进 我 省“ 枫 桥 式 公 安 派 出
所”——阜城县公安局城镇派出
所，用镜头和纸笔记录春节前夕
基层民警与百姓间的点滴故事。

上午 9 时 30 分许，城镇派出
所户籍室内人头攒动，前来办事
的群众排起了长队。“春节期间返
乡人员多，办理户籍业务的人也
相应增加，我们创新了户籍‘无假
日’预约办公制度，随时为群众办
理相关业务。”在派出所指导员纪
晓宁的带领下，记者近距离感受
户籍民警的工作。接收材料，答
疑解惑，登记拍照……民警们用
耐 心 和 真 诚 对 待 每 一 位 办 事 群
众。小小的户籍室，充满着浓浓
的“人情味”。当天刚刚办理完

户籍业务的张女士，在拿到户口
本 后 连 声 道 谢 。 民 警 杨 敏 心 里
很暖，她说：“为保障群众安心过
年，我们将不断优化服务模式，
努 力 提 供 更 加 细 致 、周 到 的 服
务。”

“今天还有两起矛盾纠纷需
要调解。”从户籍室走出来，记者
跟 随 纪 晓 宁 来 到 派 出 所 调 解
室 。 在 驻 所 律 师 吴 战 勇 和 民 警
的通力合作下，因停车而发生纠
纷的两位当事人最终握手言和，
并在调解书上签字。“此次和解
的时间节点很有意义，你们二人
就此放下心中芥蒂，回家过个好
年吧。以后切记不能冲动……”
面对民警叮嘱，双方当事人均表
示了悔意和对民警的感谢之情，

“经过咱派出所的调解，我们感
觉豁然开朗，都退一步互相道个
歉，其实也不是多大的事儿。”

当天上午，城镇派出所还组
织了 13 名驻村辅警召开会议，安
排部署节前重点工作，确保春节
期 间 农 村 地 区 社 会 治 安 平 稳 有
序。纪晓宁介绍，自派出所实行

“一村一辅警”警务新模式以来，

有效破解了基层警力不足、警务
覆盖不到位等治安管理难题，拓
展了警民沟通渠道，百姓的获得
感 、幸 福 感 、安 全 感 大 幅 提 升 。
驻村辅警刘思义表示，他通过发
挥自己作为本村人的优势，处理
村里“麻烦事”，使得村民关系日
益和谐，社会治安持续好转，内

心充满着成就感和使命感。
临近中午，阜城县阜百超市

附近车水马龙，驻守此处的民辅
警 加 快 了 巡 逻 脚 步 。 每 到 一 处
摊点，他们都会上前提醒，年底
要 注 意 财 物 安 全 ，合 法 规 范 经
营。

（下转第2版）

□ 文/图 河北法制报记者 李文秀

烟火气升腾 平安“看得见”

图为民辅警叮嘱商家做好春节期间安全防范。

1 月 16 日，唐山市公安局路北分局组织开展以“墨香飘
警营、提笔写丹心”为主题的写春联、送“福”字活动。活动
现场，广大民辅警热情高涨，欢声笑语，浓浓的新春氛围体
现得淋漓尽致。图为民警在书写春联。

河北法制报记者 吴艳丽 摄

“坚守在社区，心里才踏实”

河北法制报讯 （记 者
张世杰）1 月 18 日，省司法厅
组织召开全省司法行政工作
会议，总结 2022 年工作，分析
形势，研究部署我省 2023 年司
法行政工作。

会议要求，全省司法行政
系统要认真总结全面依法治
省和司法行政工作取得的成
绩经验，进一步坚定奋进新征
程、谱写新篇章的信心决心；
准确把握新时代新征程司法
行政工作的历史方位，进一步
增强在法治轨道上加快建设
经济强省、美丽河北的责任感
使命感；奋力推进全省司法行
政工作现代化，为中国式现代
化河北场景贡献司法行政力
量。

会议强调，2023 年全省司
法行政工作要重点抓好七个
方面工作：深入学习贯彻党的
二十大精神，忠诚捍卫“两个
确立”，坚决做到“两个维护”；
以高水平法治服务高质量发
展，为加快建设经济强省、美
丽河北铺好法治之轨、畅通法
治之道；扎实推进全面依法治
省，推动建设更高水平的法治
河北；坚决贯彻总体国家安全
观，全力维护政治安全和社会
大局稳定；加快建设现代公共
法律服务体系，更好满足人民
群众法治新需求新期待；全面
深化司法行政改革，为推进司
法行政工作现代化增添新动
能；深入推进全面从严管党治
警，锻造忠诚干净担当的过硬
司法行政铁军。
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